

El Eco del Pueblo.

DIRECTOR, VIRGILIO STOPPER.

2.^a época } Caráquez, Diciembre 16 de 1893.

BIBLIOTECA NACIONAL
N.º 63
QUITO - ECUADOR

Avisos.

AVISO AL PÚBLICO.

Por disposición del Ilustre Concejo Municipal, se convocan licitadores para los días 21, 22 y 23 de los corrientes, que tendrá lugar el remate de los ramos Municipales de este Cantón, correspondiente al próximo año de 1894; poniéndose por base la suma de (S. 3.700⁰⁰) TRES MIL SETECIENTOS SUAVES; el cual se verificará en el mejor postor y de la manera siguiente:

El antedicho remate, se efectuará por parroquias; ó si una sola persona deseara hacer postura por todo) los ramos del Cantón estipulado en la Tarifa que para el efecto se ha expedido, tendrá en ese caso la preferencia, sujiéndose indispensablemente á todas las obligaciones que en ella se ha acordado.

La base que se fija para cada parroquia es la siguiente:

Con subsidiario.

Bahía de Cquez.	S. 2.345 00	
Canoa,	"	630
Jama	"	316
Pedernales	"	409 S. 3.700 ⁰⁰
<i>Sin subsidiario.</i>		
Bahía de Cquez.	"	2.187
Canoa	"	454
Jama	"	226
Pedernales	"	245 " 3.112 ⁰⁰

Ramo subsidiario solamente.

Bahía de Cquez.	"	158
Canoa	"	176
Jama	"	90
Pedernales	"	164 " 588 ⁰⁰

Lo que se pone en conocimiento del público para los fines legales.

Bahía de Caráquez, Dbre. 1^o de 1893.

El Secretario Municipal.

G. G. Estrada

VICE-CONSULADO DE ESPAÑA

de la Provincia de Manabí en
BAHÍA DE CARÁQUEZ.

Los Subditos de S. M. el Rey de España que deseen matricularse, podrán hacerlo presentando los comprobantes de su nacionalidad en la oficina de este Vice-Consulado.

Z. CONSTANTINE.

Pezca!! Pezca!!

El 26 del pte tendrá lugar la tradicional pezca de Charapotó, se invita á todos los manabitas para que vayan á gozar de tan dulce "sport" Charapotó, Dbre. 15 de 1893.
INTERESADOS.

El Eco del Pueblo.

EN ESPERATIVA

Mientras que en nuestra última edición dábamos gracias á la Providencia por que no habian ya, así lo creíamos, calmado los extirpaciones del patriotismo con motivo del rechazo en la Legislatura peruana del ominoso tratado García-Herrera; un gran meeting había tenido lugar en Guayaquil el 30 del pasado, debido á que el pupulacho de Lima, exaltado con las abultadas versiones que furan de aquí, de las protestas y manifestaciones de los pueblos del interior, insultó ofensivamente el escudo y el gorrioso emblema tricolor ecuatoriano.

Muy justo era, pues, que la Nación en masa protestara de semejante insulto, y si bien es cierto que hemos sido de los primeros en no haber observado desde un principio la cordura necesaria para un asunto en el que, bajo cualquier punto de vista que le veamos, escusa de la serena estima de espíritu para apreciarlo y resolverlo; no ha llegado jamás el caso de que demos muestras de odio inventado ni de haber injuriado á la vecina del Sur, como le ha hecho el inconsciente pupulacho de Lima con nuestros representantes y emblemas nacionales.

Como corolario de las exaltadas manifestaciones de ambos pueblos, el H. Consejo de Estado ha investido á Facultades Extraordinarias á nuestro Gobierno para que pueda expatriar, confinar y llamar al servicio á la Guardias Nacionales. Solo en casos como el presente creemos justas y oportunas las extraordinarias, y confiamos en que el Excmo. Sr. Cordero usará de ellas con la prudencia y tino que el caso demanda.

En vista de esto incitamos al pueblo Manabita para que voluntariamente se enrolle en las Guardias Nacionales, aunque sabemos que, llegado el caso del peligro, sabrá, como siempre, cumplir con su deber. Por otra parte creemos que si sigue aun tirante la situación, débese mandar á cada parroquia un oficial instructor para que ejercite y disciplina los cuerpos de la milicia, pues por "zabido callamos" que los Jefes y oficiales que hoy comandan la guardia nacional entre nosotros saben tanto del arte de la guerra, como aquellos á quienes tienen de enseñar.

Es necesario prevenirlas con tiempo, pues "hombre prevenido nunca es vencido," y esta máxima es aplicable hoy á la Patria.

Por nuestra parte, listo está nuestro pequeño y humilde contingente como periodistas, y viva persuadido el

Supremo Gobierno que desde el momento que llegó á nuestro conocimiento la azarosa situación por que atraviesa la República, cesó la oposición que le hacíamos como vocero del partido á que pertenecemos, pues que: "Cuando sé amagada, en cualquier sentido, la dignidad de la Nación, deben desaparecer todos los partidos y levantarse sola y erguida la personalidad de la Patria como tan oportunamente lo ha dicho el Excmo. Sr. Cordero en la contestación que dió á la prensa del Guayas.

No es tiempo ahora de que sigamos por las mismas huellas que los partidos políticos de la vecina del Sur, en tiempo de que se nos respeta y considere por la unión, y, llegado el caso, así unidos, defender con honor la integridad Nacional,

Esorito lo anterior y llegado el decreto, nos hemos impuesto de q' han sido más grave de lo que nos suponíamos; los acontecimientos q' se han desarrollado en Guayaquil.

Por lo pronto publicamos el editorial de *El Radical* en el que se corrobora los acuerdos tomados por los padres de familia en unión del Sr. Gobernador del Guayas.

Sabemos que en Portoviejo también ha tenido lugar un meeting y para mañana domingo se prepra otro en este puerto, encaminado á ofracer al Gobierno sus simpatías y el contingente, si necesario fuera de sus vidas, para cuando el caso lo reclame.

He aquí el artículo de *El Radical*.

LA HORA SUPREMA.

Un hecho sin precedente, un hecho que nadie habria podido esperar, tratándose de un país civilizado, ha ocurrido en Lima, con menoscabo de nuestra dignidad nacional.

El batallón de línea Ayaencho ha insultado á la Legación ecuatoriana, acreditada ante el Gobierno del Perú.

Tal es la grave é inesperada noticia que el señor Gobernador Accidental de la Provincia comunicó ayer á la Junta de Padres de Familia que oportunamente convocó en los salones de a Gobernación.

Como consecuencia de esto, la referida Junta acordó lo siguiente:

1^o—Que á todo peruano que tenga empleo de la Nación, cualquiera que sea, se le separa inmediatamente de él.

2^o—Que en el término de la distancia se haga venir los buques nacionales al frente de la ciudad, para cumplir con el anterior acuerdo.

3^o—Que se organice inmediatamente la Guardia nacional y que el sé-

Hechos Varios.

cito y la armada se ponga en pié de guerra.

4° - Que se haga una suscripción popular para la defensa nacional.

5° - Que se declare el Gobierno que las puertas de la Patria están abiertas a todos los ecuatorinos sin distinción de credo político ni de persona.

6° - Que se pida al Gobierno que telegráficamente al Ministro en el Perú para que exija una reparación inmediata en forma de *Ultimatum*, y que si no la da así, se retire el Ministro y se declare la guerra.

7° - Que se publiquen los telegramas oficiales remitidos de Lima.

8° - Que se cubra inmediatamente la frontera con el Perú.

9° - Que por cable se llame inmediatamente a los Generales don Eloy Alfaro, don Cornelio E. Verna y don Ignacio de Ventimilla y al señor don Leonidas Flixa G.

10° - Que se envíe al señor Salazar, ministro en Lima, un voto de aplauso por su noble y valerosa conducta ante el pueblo ofensor, y que se le exprese la palabra de aliento que le envía el pueblo guayaquileno.

Ha llegado, pues, la hora suprema, la hora de defender la honra y la integridad de la patria.

Basta ya de ruidosas manifestaciones; acogimos elementos de guerra con rapidez y sin ruido, y así esperamos los acontecimientos.

Nos sobra patriotismo y es preciso que no nos falten medios de aprovecharlo debidamente.

Que todos estamos decididos a morir en defensa del país, ya está bien demostrado.

Apercibámonos ahora para la lucha, antes que pensar en soluciones de otro genero.

Las prescripciones del Derecho de Gentes habremos de repetirlas y observarlas como cumple a un pueblo culto y civilizado, pero es necesario respetarlas y observarlas con el arma al brazo.

No nos dejemos sospender inermes.

Los actos de hostilidad ejercido contra nuestros Representantes en el Perú, dan margen para suponer que ese país se ha preparado para una contienda armada, y en todo caso, lo práctico, lo cuerdo, lo patriótico es organizarnos militarmente.

Pongamos al Ejecutivo Nacional en condiciones de burlar cualquiera ataque imprevisto.

Tengamos presente que la unidad de acción es indispensable en circunstancias como las actuales.

Seamos unidos, verdaderamente unidos, y sobre todo, no olvidemos que ha llegado la hora suprema la hora de organizar la defensa efectiva del sagrado suelo de la Patria.

Cesen las demostraciones, comiencen las obras ahora, y comiencen con la mayor actividad.

Eso decimos a nuestro Pueblo; del Gobierno esperamos la suma de actividad que el patriotismo le manda y es deber le impone.

ESTUDIANTES - Seis ú ocho llegaron de la ciudad de España, para el Seminario de Portoviejo.

BUITRE HONGO. - Por Manta se fué á embarcar este día brotado del avernac. Que ni allá llegue ni aquí vuelva.

CON DESTINO á Guayaquil partieron en el mismo vapor los Sres. Miguel Seminario y hermano, y Horacio Costilla.

Buen viaje y pronto regreso son nuestros votos.

PATRIOTISMO - Los hijos y vecinos de Caraquez, aunque sin *meeting* ni asonada ha demostrado su patriotismo en reuniones particulares, con motivo del asunto del día. En todas partes no se oye ni se trata de otra cosa que de la cuestión Perú, y es palpable el entusiasmo que hay por, dado el caso, correr presurosos á tomar el rifle.

Con tal motivo estamos encargados para pedir, á nombre de los vecinos de este puerto, se envíe al Sr. Osiario Alvarez para que aleccione la guardia nacional y la juventud en los ejercicios militares.

Ojalá fuéramos debidamente atendidos.

PARTIDA. - En el vapor *Manavi* partieron con dirección á Montecristi, el Sr. Dr. Miguel T. Mora y su digna esposa Sra. Dña. Maria Reyes Prieto, después de cincuenta días de ser nuestros huéspedes.

La hoy esposa de nuestro amigo y corralionario Dr. Mora ha ocupado más de una vez el palenque de la prensa, y muchos han sido los periódicos nacionales que han engalanado sus columnas con artículos de esta contreránea nuestra.

Hace algún tiempo que ha embotado su pluma, y de desear sería que nuevamente la viéramos afilada. La inteligencia y el mérito jamás deben estar en las sombras. Es preciso que su luz penetre en aquellos cerebros oscuras, ó recree con las producciones de las bellas letras.

Desearnos á la digna pareja el más feliz viaje.

Con el presente número terminamos las cuatro ediciones correspondientes al mes de Novbra. Suerticio y medio nos cuesta el sostenimiento de la hoja, y, va ga la verdad, no somos apoyados como se debiera por nuestros partidarios. Deban aprender éstos mucho de nuestros adversarios, que para sostener su periódico, cercenan de los sueldos de los empleados el valor de su suscripción. Así se nos tiene publicaciones. Por hoy y sus próximos nuestra labor para costearla, si contamos con los materiales necesarios, el 1° de Enero próximo. Con un sueldo como el que tenemos nos es imposible seguir dando las ediciones correspondientes á este mes.

Ya lo saben nuestros agentes y suscritores: volveremos al palenque siempre que contemos con recursos suficientes, y mientras tanto replicamos á aquellos que han recibido desde nuestro primer número si sirven mandarnos á abonar el valor del trimestre. Es a última vez que nos dirigimos en estos términos, por que, finalmente,

no tenemos *genio* para escribir un párrafo en cada número sobre un mismo asunto.

TELEGRAMAS FALSOS. Tres comerciantes de esta plaza recibieron telegramas falso de Guayaquil el 5 del presente.

La fama no pegó, pues los comerciantes comprendieron á primera vista que la noticia anónima venían sin firmas los telegramas que se les enviaba, no creyó más que un *canard*.

Aquí cabe preguntar si los telegrafistas pueden transmitir y recibir partes sin firma alguna de responsabilidad, porque de otro modo al comercio se vería expuesto á ser el ludibrio de los especuladores sin conciencia, á quienes les importa un pito la pérdida de sa mas ó ruina total de los comerciantes de buena fé.

Creemos necesario que el invento de Morse tenga también su responsabilidad entre nosotros, autenticando los telegramas con la firma del telegrafista receptor, así como el que trasmite debe exigir la firma de aquel que dirige un parte.

La buena fé está constantemente solicitada por el mal y según se acostumbra actualmente no hay responsabilidad alguna en el telégrafo.

Llamamos la atención á este respecto de la próxima Legislatura, pues así como se exige garantía para los artículos publicados por la prensa, así también debe exigirse para los telegramas.

GOBERNACIÓN. - Desde el 5 hasta el 14 del pte. estuvo acéfala la gobernación de esta provincia, debido á que en esa fecha se venció el término de 30 días que señala la ley para que el Jefe Político que subroga al Gobernador pueda ejercer este cargo cuando por cualquier causa vacare.

Por un telegrama dirijé el 14 de Portoviejo, se sabe que á las 3 de la tarde tomó posesión del mando de nuestra provincia el Dr. Eduardo Cordero, distinguido discípulo de Escalapi, sobrino del actual Jefe del Estado.

No conocemos personalmente al caballero que ha merecido la honra de dirigir, interinamente según sabemos, los destinos de Macabí, pero desde el momento que, contra la opinión de muchos, no se ha nombrado de Gobernador al Sr. Jefe Político de Portoviejo, de suponer es que ha habido independencia en dicho nombramiento, por más que el agraciado sea sobrino del Excmo. Dr. Cordero.

Esta misma circunstancia nos induce á creer que se desea imprimir en el regimen administrativo de Macabí una nueva era que, cual nuevos judior, hemos estado esperándola hace tanto tiempo infructuosamente.

Se dice también que el Sr. Dr. Lelesma Zavaleta será el Secretario de la Gobernación; y, con tan buen colaborador, anguriamos al Sr. Cordero la mejor administración que hayamos tenido después de algunos años.

Todo está en que el nuevo mandatario tenga por norma la justicia y el pensamiento fijo que la historia juzga desapasionadamente los actos de todos aquellos que por su intelgencia y patriotismo ocupan un puesto honroso

en la pública administración.

Por nuestra parte aunque insignificantes, ofrecemos nuestra buena voluntad, siempre que se tenga, como hemos dicho, por norma la justicia; y, mientras tanto, reciba el Dr. Cordero nuestras sinceras felicitaciones por el honorífico cargo recibido.

BIENVENIDA. — Se la damos á nuestro amigo Alberto Santos, que llegó el 14 de Chicago.

Interior

CRÓNICA DE CHARAPOTÓ:

La lista de la tapa del estero inútil de "Bachillero" y mejora del río principal que fué devorado con dañada intención por tres ó cuatro individuos de este vecindario, hace tres años poco más ó menos, es la cuestión latente en la actualidad. El 28 de Nbre. ppdo. se nos apareció el Sr. Alcalde 2º Municipal de Montecristi acompañado de su secretario, pero sin la asistencia del Asesor de la causa, cómo está ordenado en el auto asesorado por haber fallado el malogrado Dr. Emilio Lopez, abogado de buen crédito. Apesar de falta tan sustancial para los 15 propietarios riveraños que en números redondos representan un capital no despreciable de S. 28,030, según consta de documentos oficiales, tales como el Catastro de la contribución Fiscal, el Sr. Alcalde para complacer á José E. Gilces quien pretende representar el triple papel de Comisario de Policía, demandante y apoderado de los Srs. José Santos Gilces, Miguel Centeno, Adolfo Centeno é Isaac Santos &ª (Los dos Guaces son los únicos que tienen propiedades en el "Bachillero" los demás intrusos) procedió á la inspección ocular que no tenía razón de ser toda vez que el Asesor no había concurrido. Para ilustrar más esta crónica le acompaño la lista de propietarios riveraños, valor de cada establecimiento y número de habitantes.

Caminos: el de Montecristi intranachable por estar perdido, es una montaña; la vía para Fosahua otra montaña, la población, otra montaña, población de puercos, vaca y burros, no faltan crónicas que apelliden á esta parroquia "La Pasquero," Población y casa de los Macay, Plaza, Centenos, Santos, Uretas, Cordova, (Manuel), Villanueva, Barretos, Hidaigos, &ª que unidos todos dieron ilto renombre á Charapotó.

La dinastía Gilces es la arbitraria en esta población, pretenden estancarse el agua del río en su provecho esclusivo, la carne monopolio de tres únicamente. La justicia, estancada, la salud estancada, y últimamente estancará el aire!!!

Nos preguntamos unos á otros, ¿estara ciego, mudo y sordo el Sr. Jefe Político del Canton que no ordena el uso de los caminos previo pago con fondos Mupler? y no cómo pretende el Teniente Político vitalicio obligar que ciudadanos libres hagan de bade

lo que la ley prohíbe.

Nos preguntamos también ¿tendrá facultades extraordinarias el hombre de los monopolios, y para en un carácter de Teniente Político, es litigante, acorodado de sus compadres y asociados, se maraba á Portoviejo muy asensuado, á Montecristi &ª? Como toleran las autoridades superiores tantos abusos á un empleado público?

La tapa, manzana de discordia, está ya al concluirse, con dos días más de trabajo prestará servicios de utilidad pública á más de cuatrocientos habitantes, los que recordarán con gratitud al octogenario Sr. Marcos Barreto, Juan Vélez y otros muchos que con su trabajo y dinero han contribuido para restituir las aguas á su legítimo dueño, cuya lista se publicará oportunamente.

Se ha solicitado al I. Ayuntamiento para que vote la pequeña suma S. 112 para ayuda del pago de la tapa, cuyo costo será de S. 500.

Queda de Ud. Sr. Editor en atto. y S. S.

Charapotó, Diciembre 8 de 1893.

CHARAPOTÓ.

Inserciones.

PARA EL PUEBLO

Un escritor francés en el año 1818 se expresa así: "El ministerio ha inventado una moral nueva; la "moral de los intereses; la de los deberes se abandona á los imbéciles. Pues bien, la primera sobre la cual se pretende fundar el gobierno, ha *corrompido* mas al pueblo en tres años, que la revolución en la cuarta parte de un siglo.

"Lo que hace desaparecer la moralidad en las naciones; lo que hace desaparecer á las mismas naciones con la moralidad, no es la violencia, sino la seducción, entendiéndose por esta todo lo que tienen de halagüeño y especioso las falsas doctrinas. Los hombres equivocan muchas veces el error con la verdad, porque cada facultad del corazón ó del entendimiento posee una falsa imagen; la falsedad se confunde con la virtud; el discutir con la razón; lo vacío con lo profundo y así lo demás.

"El siglo XVIII fué destructor; todos fuimos reducidos, desnaturalizamos la política, y nos perdimos en novedades culpables, buscando la existencia social entre la corrupción de nuestras costumbres....

"No hubiera extrañado que se mecontestase; fundar la sociedad es un deber, porque así se la eleva sobre una ficción; colocarla en un interés, es establecerla en una realidad. Luego el deber es precisamente un hecho, y el interés una ficción: el deber que tiene un origen divino desciende hasta la familia, en la cual establece relaciones entre padres é hijos; desde él se divide en dos rama: arreglan en el orden político las relaciones del rey y del súbdito y organiza el orden moral, la cadena de los servicios y de las proteccio-

nes; de los beneficios y del reconocimiento.

"E *deber* por lo tanto, es un hecho positivo, y apañto que proporciona á la sociedad la única existencia durable á que pueda aspirar.

"El *interés*, por el contrario, es una ficción, cuando se le toma, como hoy se hace, en su sentido físico y riguroso por lo mismo que no es por la mañana lo que es por la noche; por lo mismo que á todos momentos cambia de naturaleza; por lo mismo que tiene toda la movilidad de la fortuna.

"Per medio de la moral de los *intereses*, cada ciudadano se encuentra en estado de hostilidad con las leyes del gobierno, porque en la sociedad siempre sufre el mayor número. Ya no se baten los hombres por ideas abstractas del orden, de paz y de patria, ó si lo hacen es porque en ello pueden encontrar *sacrificios*, en cuyo caso abandonan la moral de los intereses y abrazan la de los deberes. ¡Tan cierto es que fuera de estos límites no hay existencia para la sociedad!

"El que cumple con sus *deberes* conquista la estimación pública; el que cede á sus *intereses* es poco estimado. Hace que los nombres políticos solo pienen en lo que les atañe, y solo tendrán *MINISTROS* corrompidos y aváros, semejantes á aquellos *mutilados* esclavos que gobiernan el bajo imperio, y que todo lo vendían al acordarse que ellos también habían sido vendidos.

"Reflexionad bien que los *intereses* solo son poderosos cuando prosperan; si la nación no les es propicia, se debilitan. Los deberes nunca son tan enérgicos como cuando cuesta cumplirlos. Yo quiero un principio de gobierno que se engrandezca en la desgracia, porque tendrá mucha semejanza con la virtud.

"¿Qué cosa mas absurda que gritar á los pueblos: No os estenriqueis; no tengais entusiasmo; no penseis mas que en vuestros *intereses*? Esto sería lo mismo que decirles: No acudais á nuestro auxilio; abandonadnos, si así conviene á vuestros *intereses*. Con semejante política, llegado que sea el instante del peligro, cada cual cerrará su puerta, se asomará á la ventana, y verá morir á su gobierno."

LA UNIÓN.

"Tiempo es ya, dijo Aristides á Temistocles, que olvidemos nuestros particulares resentimientos y de que tratemos solamente de la salvación de la Grecia: tú mandarás como general, y yo obedeceré como soldado."

Tiempo es ya, ecuatorianos, de que olvidemos nuestras divisiones domésticas y nos unamos como un solo hombre para la salvación del país.

Tiempo es ya de que dejemos á un lado ideas políticas, que por desgracia nos traen divididos, odios de partido, rencillas ingratas y todas esas pasioncillas de ínfima especie que nos ha envilecido y degradado, para hacernos fuertes y respetables ante el mundo entero, probándole que el Ecuador es

una Nación pequeña en población y recursos, pero grande y poderosa en honor y dignidad.

Tiempo es ya de que probemos á los que quieren humillarnos y degradarnos, que el Ecuador imitará como el héroe Paraguay, ó como la infatigable Polonia, defendiendo su independencia, antes que ser el vilipendio de ninguna Nación, menos del Perú, á quien venció y derrotó en Tarqui.

Tiempo es ya de que manifiestemos que la sangre de Camacho, Naval y Vallarino, circula por nuestras venas, impulsándonos á imitar sus nobles ejemplos y su heroico sacrificio.

Trescientos espartanos fueron bastante para el honor de la Esparta.

Trescientos ecuatorianos serán bastante para el honor del Ecuador.

No se alegre nuestra pobreza é indigencia; no se alegre nuestro número; no se alegre, en fin, nuestra pequeñez. Esto queda para los traidores y cobardes que han perdido todo el sentimiento de dignidad; para aquellos á quienes el miedo les hace valientes y fantasma en enanos despreciables; pero para los hombres que tienen conciencia de sus derechos, el honor es su ley suprema y la patria su consigna.

Los ecuatorianos no hemos perdido la memoria de los sacrificios heroicos de nuestros abuelos por darnos patria y libertad.

Los ecuatorianos no han perdido más el beneficio inestimable de su independencia.

No queremos convertirnos en rey de burras ni consentir en que una nación vencedora y humillada convierta en girones el sacrosanto manto de nuestra independencia, arrebatándonos el precioso legado de nuestros abuelos.

Hemos pedido justicia en el terreno de la diplomacia y del derecho de gentes, inspirados en sentimientos de fraternidad americana y de concordia; hemos accedido á sus pretensiones, despojándonos voluntariamente de nuestros derechos; hemos sido en todo tiempo magnánimos, grandes y generosos; pero esta conducta laudable, propia de un país civilizado, ha sido vista con menosprecio y nos han puesto en el duro pero extremo caso de pedir una satisfacción con las armas en la mano.

No es el rechazo del Tratado que nos obliga á apelar á esta dolorosa medida, sino la grave injuria que nos han irrogado, creyéndoseos débiles y cobardes, capaces de sufrir con paciencia y resignación la burla y la rebeldía de un país que ha perdido el honor en el interior y el crédito en el exterior, haciéndoseos el indribio de sus vecinos por sus pretensiones exageradas y el tono quijotesco con que rechaza tratados en los que van envueltos el honor de las naciones.

Esta conducta inculcable é imprudente vá arrastrándolo á la ruina y no está lejos el día en que el extranjero diga del Perú; aquí fue Troya.

¡Conque se dá un convite á nuestro Ministro para endulzar la píldora amarga que nos han hecho tragar los paraguayos!

¡Conque con un pateo en el ferrocarril del Oroya, se lava una ofensa nacional!

¡No se hizo con igual con el señor Godoy, Ministro de Chile, quince días antes de que se declarase la guerra!

Da los versanos no queremos ni un saludo. Un río de sangre nos dividirá para siempre de una nación que nos ha tratado como á ilotas, dándonos una cruel bofetada.

Los hijos de la Gran Colombia que vencieron á los vencedores del vencedor de Europa, no pueden ni humillar su altísima frente ante los derrotados de Tarqui.

Pequeños y pobres somos, pero el valor y el honor han sido en todo tiempo recursos poderosos.

Con estos elementos invencibles, levantaremos muy alto nuestro Pabellón Nacional, cantando el himno de la patria.

No hagamos caso de los enanos y traidores que abundan en todas partes: caigan sobre estos el baldón y la ignominia, que son la única recompensa á que aspiran estos monstruos de la naturaleza, vergüenza de la humanidad.

¿Acaso en Grecia no hubo un Penéas?

¿Acaso en España no hubo un don Julián que trajo á los moros?

Los cobardes, que han perdido todo sentimiento de moral, son prudentes; porque la prudencia es consejera del miedo, cuando no le acompaña el valor y la justicia.

Sed prudentes vosotros que tenéis la conciencia en el bolsillo; vosotros que ventáis vuestras opiniones por rufia paga; vosotros que os acenstáis como débiles mujeres cuando se arma la tempestad.

La prudencia que ataca la independencia nacional, es cobardía.

La prudencia que vulnera la honra de la República, es traición.

La prudencia que atenta contra la libertad de un pueblo, es esclavitud y servidumbre.

La prudencia que atenta á la dignidad de la nación, es infamia y deshonra.

La prudencia que arrebató la autonomía patria, es imprudencia é idiotismo.

¿Queréis ser colonos, queréis ser siervos?

Pues sed prudentes y sepultaos en una vergorrosa servidumbre.

Atenas es libre donde están los libres atenienses, decía un tribuno de la Grecia.

El Ecuador es libre donde están los libres ecuatorianos, repitidnos nosotros, hoy que se nos amenaza por un país ingrato y desleal á los servicios que se le ha prestado y á la fe de los tratados públicos.

Libres somos, ecuatorianos, muramos todos á la sombra del lábaro sagrado de nuestra redención política, antes que hacerlos juguete y el vilipendio de una Nación como el Perú que ha hecho sangrienta burla de nuestros derechos y de la justicia de nuestros reclamos.

¡Unámonos todos en un solo corazón y en una sola voluntad, para descargar nuestro brazo sobre nuestros ene-

migos que nos provocan á un lid sangriento, cuando vivimos tranquilos, creyendo en sus protestas de fraternidad y de concordia.

El Ecuador necesita una reparación de este ultraje; de otro modo, no tiene fere há á llamarse país civilizado.

Unámonos todos, estrechemos nuestras filas y pongámonos á las órdenes del Gobierno, para que nos guíe en esta emergencia con valor y energía, salvando nuestro sacrosantos derechos.

No hay partido ni ideas políticas en el conflicto común.

No hayan progresistas, camañistas, borderistas, liberales, ni radicales; no hayan más que ecuatorianos, hijos todos de esta patria común, á quien debemos ofrendar nuestra vida y nuestros intereses, para salvar su honra y dignidad.

Ecuatorianos: que la unión sea la fuerza y que la fuerza sea nuestro derecho.

¡Repitamos con Tircro: "¡Vamos! oh hijos del invencible Hércules, armasos de valor, que Júpiter no os abandona. No temáis el número de los soldados enemigos: no tembléis. Los que se mantienen unidos y compactos y se arrojan sucesivamente á las primeras filas del combate, son los que en menor número muestran, protegiendo al pueblo que les sigue. ¡Muegan y baladón sobre aquel que yace en el polvo con la espada trasegada por acorada lanza!

Con las piernas separadas manténgase firme al combate, rozándose la tierra con sus pies, mordédose el labio con los dientes, y protejiendo el pecho con el escudo. Banda con la diestra su poderosa lanza, agite su cabeza la terrible cresta, sin ponerse fuera del alcance de las jabalinas; soranda á combatir en medio delos airvids lanzó a de Marte; acérquese al enemigo con su larga pica, y hágale prisionero después de herirle con su espada. Pié contra pié, escudo contra escudo, pecho contra escudo, y pecho contra pecho, luchamos y combatamos con espada ó lanza. Y vosotros, soldados de las tropas ligeras, protegido cada cual por su escudo, derribad al enemigo con pesadas piedras, arrojádle vuestros dardos oien pulimentados, sin separaros de los paraplutas."

Con el arma al brazo esperemos la consigna y luchemos por la patria, hasta rendir el último aliento.

Unión, ecuatorianos, que la unión nos ha salvado y nos salvará siempre en los grandes conflictos de la patria.

SAN YUEN & C^o
COMERCiantes.
BAHÍA de CARÁQUEZ
CHONE y CALCETA.

TIENEN constantemente un variado surtido de Mercaderías por MAYOR y MENOR.
Especialidad en Calzado y Ropa hecha para hombres. Mantas de burato para señoras, é ininidad de artículos fantasía.